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ATA DA REUNIÃO DO CMS – CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE 1 

Ao trigésimo dia do mês de março de dois mil e vinte e dois, em segunda chamada às 2 

dezenove horas, via online, tem início a reunião extraordinária com a presença dos 3 

Conselheiros Marcia Niteroi, Jefferson Calixto, Paula, Elda, Izidio Brito,  Jefferson 4 

G.., Rosania, Julio, Silvana Vieira, André e os técnicos da Secretaria da Saúde Lígia 5 

G. Zanella, Tatchia Poles, Ana Paula Diegues, Ivanilda Aquino; Conselheira Márcia 6 

dá inicio a reunião do Conselho solicitando que a técnica Ligia inicie a apresentação 7 

do Relatório de Gestão 2021 e Sispacto 2021. Lígia informa que foram enviados 8 

previamente aos Conselheiros os documentos que fazem parte do Relatório Anual de 9 

Gestão 2021, sendo resultados da Programação Anual de Saúde 2021 e resultado dos 10 

indicadores do SISPACTO 2021; pergunta se se houve dúvidas a serem esclarecidas 11 

por parte dos Conselheiros presentes. Conselheira Silvana questiona o indicador de 12 

vacinas, meta 100% e o resultado zero%, pede esclarecimentos. Lembra que foram 13 

feitos dois grandes mutirões e questiona o motivo do resultado zero%. Lígia explica 14 

que o resultado não significa que não foram vacinadas as crianças, mas que entre as 15 

vacinas selecionadas para compor o indicador em nenhuma o município atingiu os 16 

95% preconizados pelo Ministério da Saúde, sendo que atingiu na Penta 3ª dose 17 

74,6%, Pneumo segunda dose 76,16%, pólio 3ª dose 73,83 e tríplice viral 67,57% e 18 

que isso tem ocorrido com todos os municípios brasileiros infelizmente e pede que 19 

Ana Diegues, Gestora da Vigilância,  discorra sobre o assunto. Ana Diegues explica 20 

que cada vacina corresponde a 25% e se em cada uma não atingimos 95% em cada 21 

reduz os 25%, como não atingimos 95% em nenhuma delas por isso o resultado foi 22 

zero, mas vamos continuar tentando atingir os 100% do indicador, em algumas 23 

vacinas atingimos 100% mas para essas que compõem o indicador não. Silvana 24 

lembra que apesar da Pandemia foram feitas campanhas e lamenta que não se tenha 25 

atingido a meta. Ana informa que já fazem alguns anos que existe essa corrente 26 

nacional de redução da procura por vacinação e todos estão na luta para que a 27 

população retorne a acreditar na vacinação para evitar que doenças erradicadas 28 

voltem, existe preocupação com pólio, sarampo, que inclusive, teve alto numero de 29 

casos no final de 2019. Márcia lembra da importância de se conscientizar as mães e 30 

Ana Paula completa que não só as mães, os profissionais de saúde que não tomam a 31 

influenza e reforço de SCR Lembra que em Abril haverá campanha. Silvana passa a 32 

dúvida sobre sífilis congenita cuja meta eram 15 casos e infelizmente tivemos 32 33 

casos, questiona se foi devido a Pandemia. Ana Diegues explica que o dado mais real 34 

da sífilis é o resultado em gestantes, gestante é sentinela para análise da sífilis, 35 

tivemos tendência de aumento da curva de casos não apenas no município, mas 36 

nacional. Durante a Pandemia houve um aumento maior de caso devido ao foco 37 

direcionado quase que exclusivamente ao COVID. Muitas gestantes não procuravam 38 

a assistência e iniciaram pré natal tardio, no segundo trimestre de gestação. Houve 39 

retomada forte desta questão junto as UBS e discussão dos casos de forma mais 40 

contundente. Como a gestante é sentinela, se existem muitas gestantes positivas é 41 

porque a sífilis está em aumento na população como um todo. Estamos avaliando; já 42 

ocorreram várias reuniões e a questão da sífilis é foco para 2022. Silvana lembra 43 
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também das gestantes adolescentes, que devido à ausência das aulas, onde é realizado 44 

todo um trabalho de conscientização, não foi possível atingir o publico. Ana lembra 45 

que a Pandemia não acabou, estamos com menor numero de casos o que dá 46 

oportunidade de retomar todas as questões que tem um impacto muito grande na 47 

qualidade de vida e saúde da nossa população. Lígia pede aos Conselheiros que se 48 

mais algum tiver duvidas sobre os 23 indicadores do SISPACTO que se manifestem. 49 

Não havendo mais questionamentos passa ao resultado das ações referentes ao 50 

Relatório de Gestão 2021, deixa aberto para perguntas lembrando que deixou 51 

salientado no texto os itens que não atingimos as metas pactuadas para facilitar aos 52 

Conselheiros. Conselheira Silvana tem duvidas no item tres, tratar adequadamente 53 

gestantes e parceiros com sífilis onde meta era 90% e atingimos 87,9% e questiona o 54 

que significa PCM. 97. Lígia explica que todas as ações que tem a sigla PCM são 55 

Propostas da Conferencia Municipal de Saúde realizada em 2018 e que no PMS 2022 56 

a 2025, a pedido do Conselho, aquelas que não foram finalizadas, continuarão 57 

compondo o instrumento. Conselheira Silvana questiona sobre o tratamento e 58 

monitoramento dos parceiros com sífilis. Ana Diegues explica que no momento de 59 

identificação já é orientado o tratamento do parceiro, convocam os parceiros, porém 60 

existe resistencia por parte de algumas gestantes em contar ao parceiro, bem como 61 

dos parceiros de realizar o tratamento com benzetacil. Conselheira Márcia reforça 62 

que não é fácil conscientizar os homens. Silvana questiona sobre a meta vinte e um 63 

sobre a cobertura vacina, Lígia explica que é a mesma explicação referente ao 64 

indicador de cobertura vacinal. Silvana questiona sobre a meta de numero vinte e 65 

dois, elaboração do Protocolo de Saúde do Adolescente em 2021, devido à pandemia 66 

não foi realizado e questiona se pretendemos continuar. Lígia explica que agora 67 

existe o Núcleo de Politicas Públicas e eles estão revisando toda a questão dos 68 

Protocolos. Lígia lembra que durante a Pandemia além das ações haviam todos os 69 

Protocolos referentes ao COVID sendo implantados, o Plano de Contingencia de 70 

combate ao Covid tinha que ser revisado e encaminhado a São Paulo mensalmente, 71 

revalidação de fluxos, elaboração de notas técnicas, então realmente foi uma fase 72 

muito difícil. Conselheira Marcia questiona sobre a violência doméstica e Lígia 73 

informa que não está no Plano Municipal e sim na Prestação de Contas quadrimestral 74 

onde é informado o numero de casos de violência doméstica. Ana Diegues 75 

complementa que no Plano existe a questão do encerramento das fichas de 76 

notificação em 60 dias, e no caso é de violência contra a mulher e não doméstica é 77 

feito um recorte por gênero, a vigilância não encerra a ficha, por isso não 78 

conseguimos um resultado final, conseguimos discutir sobre a notificação, mas a 79 

continuidade do atendimento não é a vigilância quem dá, então na questão de quantos 80 

óbitos por violência doméstica, apenas se está muito claro na ficha de notificação, se 81 

não está claro não temos como afirmar que o óbito foi em decorrencia da violência. 82 

Conselheira Silvana cita que existe uma meta referente à violência autoprovocada e 83 

Lígia explica que é referente à saúde mental, na questão do suicídio. Silvana 84 

questiona o numero 32, referente ao absenteísmo, foi solicitada uma atualização 85 

cadastral, a meta era 21,5 e atingiu 26,7% e se conseguiu um melhor numero de 86 
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atualizações cadastrais e reforça que temos que continuar trabalhando o absenteísmo. 87 

Lígia explica que a Pandemia gerou um aumento de 5% do absenteísmo. Conselheira 88 

Márcia pergunta se existe mais alguma duvida e se temos que aprovar ou é apenas a 89 

apresentação. Conselheiro Jefferson pede uma colocação e informa que existem 90 

Conselheiros novos que não conhecem os instrumentos apresentados e que é 91 

necessária a votação e aprovação pelo Conselho então solicita a Lígia que explique o 92 

que é o RAG e o que é o SISPACTO e sua importância. Lígia explica que o Relatório 93 

de Gestão é o resultado das ações da Programação Anual de Saúde, nós temos a cada 94 

quatro anos que elaborar um Plano Municipal de Saúde, nesse plano para quatro anos 95 

colocamos as propostas da Conferencia Municipal de Saúde e outras que as áreas 96 

técnicas acham pertinente colocar e acompanhar, todo ano revalidamos isso no 97 

Conselho, ou inserimos novas metas, ou retiramos aquelas que já foram atingidas.  98 

Cada ano do Plano Municipal é uma Programação Anual de Saúde, que também 99 

revalidamos junto ao Conselho e hoje estamos passando o resultados da Programação 100 

Anual de Saúde 2021 que faz parte do Plano Municipal de Saúde 2018 a 2021. 101 

Estamos fechando hoje um Plano Municipal de Saúde e em breve temos que 102 

apresentar um novo Plano Municipal de Saúde 2022 a 2025 ao Conselho. O 103 

instrumento SISPACTO, são indicadores que o Ministério preconiza que pactuemos 104 

todos os anos, é uma pactuação municipal, estadual e federal; todos os municípios do 105 

Brasil pactuam e temos que perseguir o alcance dessas metas, é um instrumento que 106 

compõe o Relatório de Gestão e temos que entregar o resultado desses indicadores ao 107 

Ministério e após a reunião de hoje será elaborada ata e temos que encaminhar esses 108 

dois instrumentos ao Ministério da Saúde. Lígia questiona se existe alguma dúvida. 109 

Jefferson Calixto coloca que se não houver duvidas passamos a votação. Márcia 110 

questiona se alguém mais tem duvidas e coloca em votação, aqueles que concordam 111 

com os números apresentados permaneçam como estão e aqueles não concordam que 112 

se identifiquem. Como não houveram questionamentos Márcia declara aprovado o 113 

Relatório de Gestão por unanimidade. Silvana questiona se foram votados os dois 114 

instrumentos e Márcia informa que sim. Lígia agradece atenção de todos e pede 115 

colaboração do Conselho para o próximo passo; elaboração do PMS 2022 a 2025. 116 

Silvana complementa que o Conselheiro Francisco tinha cirurgia agendada para hoje. 117 

Conselheiro Francisco se manifesta e informa que está presente e não estava sabendo 118 

dessa reunião. Silvana e Márcia informam que foi colocado no grupo, bem como na 119 

ordinária do dia 23, no salão de vidro, também foi explicado sobre a reunião de hoje 120 

e que seria online. Conselheiro André pede a palavra e cumprimentando a todos pede 121 

um favor, diz que entende que existe muita agenda e todos tem muitos afazeres, a 122 

maioria está no Conselho voluntariamente, mas pede atenção em relação a essa 123 

reunião especial, pois de fato ela foi pouco publicitada, não houve um aviso muito 124 

prévio, lembra que particularmente não esteve presente na ultima reunião e ficou 125 

sabendo da reunião apenas na hora que foi disponibilizado o link. Havia impasse se a 126 

reunião se realizaria ou não e isso pode ter dificultado a vida de muitos Conselheiros 127 

que não participaram, então solicita que quando houver uma reunião extraordinária 128 

como esta, após a ordinária em que foi deliberado, já imediatamente sejam 129 
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comunicados todos os Conselheiros para que todos possam se programar. Márcia 130 

pede que todos fiquem atentos ao grupo de whatsapp, pois a informação estava lá e 131 

como contamos com suplente podemos solicitar a eles a presença, mas reforça que a 132 

observação do Conselheiro André é importante, vamos ficar mais atentos a isso e já 133 

colocar a informação no grupo após a ordinária, pede desculpa a falha e André diz 134 

que é uma sugestão para facilitar a vida de todos. Márcia diz que é importante que 135 

todos os Conselheiros presentes fiquem atentos e um lembre o outro, num trabalho 136 

com união. Silvana por questão de ordem acha importante realmente termos o 137 

compromisso de estarmos relembrando das reuniões, pois tem muitas informações no 138 

grupo e nem todos olham todos os dias. Márcia pede ao Francisco se deseja fazer o 139 

encerramento. Francisco informa que passou por um período turbulento, para fazer 140 

exames e cirurgia e como não acompanhou a reunião desde o seu inicio, questiona se 141 

foi aprovado o relatório e Márcia informa que foi aprovado por unanimidade, 142 

relembra que colocou no grupo de whatsapp as 15h08min lembrete da reunião de 143 

hoje com o link. Francisco reforça a fala do André e lembra que os diversos 144 

compromissos realmente atrapalham, pede desculpas a todos e passa a fala ao 145 

Conselheiro Julio. Conselheiro Julio reforça a solicitação do Conselheiro André e faz 146 

um comparativo entre o absenteísmo nas consultas com o absenteísmo no Conselho, 147 

pergunta quantos Conselheiros estão presentes e Márcia informa que no momento 148 

estão com onze Conselheiros presentes, sendo Marcia Niteroi, Jefferson Calixto, 149 

Elda, Izidio de Brito, Jefferson Gnou, Paula, Rosania, Julio, Silvana Vieira, André e 150 

Francisco Valério. Conselheiro Francisco reforçou a importância da participação nas 151 

reuniões e agradece a todos pela participação dando por encerrada a reunião às 20 152 

horas, quarenta e oito minutos e quarenta e sete segundos.    153 


